
联系电话
010-86423461

电子信箱
yanglj2023@126.com

周
刊

G O N G Y I
ZHOUKAN

公益诉讼检察

公
益

●●●● ●●●●

2024年 8月 1日

第 期129

本刊策划 肖 荣

张国卫

编 辑 郭 琦

美 编 任梦媛

校 对 何 欣

编者按 国防和军事利益是国家利益和社会公共利益的重要方面。近年来，军地检察机关相互协作支持配合，积极稳妥探索拓展国防和军事领

域公益诉讼案件办理范围，从传统法定领域中涉军国有财产保护、生态环境保护等，逐步拓展到军事安全与军事设施保护、军用土地保护、军事训练

安全、国防教育等国防军事要素更为突出的新领域。在八一建军节之际，本刊特别呈现四个军地检察机关守护国防和军事利益的故事。

涉军公益新领域涉军公益新领域，，我们尽心尽力我们尽心尽力
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万里长城万里长

环境监测卫星在轨投入使用
近日，由生态环境部牵头的大气环境

监测卫星在轨投入使用，标志着全球首颗
具备主动激光二氧化碳探测能力的卫星在
北京正式交付。生态环境部、中国气象局、
农业农村部、中国科学院等相关单位共同
签署了卫星《在轨投入使用证书》。此外，
由生态环境部参与研制的陆地生态系统碳
监测卫星一并投入使用。两颗卫星在轨投
入使用，对于推动构建现代化生态环境监
测体系，动态监测我国大气污染状况，有效
监测全球二氧化碳柱浓度和分布，探测植
被生物量和生产力，提升全球温室气体、生
物量高精度定量化遥感监测能力，支撑碳
达峰碳中和、美丽中国建设等国家战略具
有重要意义。

联合国粮农组织第27届林业委员会会议召开
近日，联合国粮农组织第 27 届林业委

员会会议（COFO27）在意大利罗马的粮农
组织总部举行。来自 100 多个成员国和相
关国际组织的近 300 名代表参加了此次会
议，共同探讨全球林业的未来发展。本次
会议以“通过创新加快森林解决方案”为主
题，围绕《2024 年世界森林状况报告》、林
业与科技创新、森林对粮食体系和生物经
济的贡献等议题展开深入讨论，并形成主
席总结报告作为会议成果。

上海实现世界自然遗产“零”的突破
在近日召开的第 46 届联合国教科文

组织世界遗产委员会会议上，中国黄（渤）
海候鸟栖息地（第二期）顺利通过评审，上
海崇明东滩候鸟栖息地位列其中。这是上
海首个世界自然遗产。上海崇明东滩候鸟
栖息地位于长江入海口，地处我国第三大
岛——崇明岛的最东端，是我国规模最大、
最为典型的河口型潮汐滩涂湿地之一。其
形成、发育、演变受到海洋、岛屿、大陆和河
流的影响，是世界上少有的、仍处于发育过
程中的河口潮滩湿地。

（整理：郭琦 来源：生态环境部官网、
国家林业和草原局官网、新华社）

□本报通讯员 戴伦乔 陈海燕

铁路线及码头战备设备已全面
修复并升级换代、一体化交通运输
保障日常制度得到完善、应急应战
能力显著提升……近日，南京军事
检察院联合南京铁路运输检察院对
某物流基地内国防交通战备设施保
护情况开展“回头看”，看到以往的
安全隐患已经消除了。

2023 年年初，南京军事检察院
与南京铁路运输检察院联合开展涉
铁路战备设施公益诉讼专项监督活
动。检察官通过调研了解到，某公司
承担南京某保障目标的应急抢修和
战时保障任务，其负责管理的某物流
基地内某铁路线及码头，衔接了公
路、铁路、水路运输，是重要的国防交
通战备设施。但是，检察官在走访时
看到，该铁路线的铁轨周边堆放了大
量杂物、路基有多处“野蛮”生长的树
苗，可能影响运输安全；码头辅助检
修人员的通道严重锈蚀破损，存在安
全隐患。这些隐患不仅威胁到日常运
输安全，在紧急情况下还可能阻碍国
防动员与战略物资的快速调运。对
此，南京军事检察院与南京铁路运输
检察院联合立案。

“办案不能仅看现场、仅盯现
象，我们要进一步深入研究责任主
体 、 梳 理 职 责 清 单 ， 找 出 法 律 依
据。”承办检察官说。2023 年 4 月 9
日，检察机关与某公司、某物流基
地召开座谈会，听取相关工作情况
介绍，围绕企业发展和交通战备动
员建设有机结合、合理分配运输资
源、实施多维综合运输保障等开展
深入研讨。为明晰战备铁路管理职

责，检察机关还赴江苏省交通运输
厅听取指导意见。经过充分调研和
讨论，检察机关一致认为，某公司
作为担负国防勤务的国有企业，应
树立科学的交通战备动员观，对国
防交通战备设施加强日常管理和维
护保养，以适应未来战争需求。

2023 年 6 月 7 日，南京军事检
察院与南京铁路运输检察院联合制
发检察建议，建议某公司在加强日
常民用运载工具管理、注意国防交
通基础设备的维护与保养等方面加
大工作力度，及时发现安全隐患和
工作疏漏，对发现的问题提出详细
的整改措施，以提高交通战备动员
质效，全面夯实动员基础。

在检察机关的持续监督下，某
公 司 经 过 一 个 月 的 紧 张 施 工 和 调
试，按时完成全部整改任务。该单
位负责人说：“感谢检察机关及时制
发检察建议，让我们认识到战备设
施维护的重要性，我们在加强日常
民用运载工具管理的同时，一定会
加大国防交通基础设备维护与保养
等方面的工作力度。”

2024 年 4 月 17 日，最高人民检
察院在湖南衡阳召开全国公益诉讼
检察军地协作工作会议，部署年度
公益诉讼检察工作重点方向，江苏
军地检察机关承担了备战公路、铁
路 设 施 保 护 的 法 律 监 督 职 责 。 会
后，南京军事检察院与南京铁路运
输 检 察 院 就 此 案 再 次 进 行 “ 回 头
看”，确保涉案重要国防交通战备设
施 真 正 成 为 “ 平 时 生 产 、 急 时 应
急、战时应战”的交通运输保障中
坚 力 量 ， 确 保 “ 生 命 运 输 线 ” 不
断线。

消除交通战备设施安全隐患

□本报通讯员 何懋成

“高压线没迁走之前，我们每
次搞训练都提心吊胆的，生怕出什
么意外。现在高压线已经迁改，大
家再也不用担惊受怕了，训练热情
也随之高涨起来。”近日，空军某
部战士跟笔者分享了他的好心情。

空军某部原处于城市郊区，随
着地方经济建设的不断发展，某营
区轻武器实弹射击训练场、某营区
机 械 搬 运 训 练 场 上 方 有 高 压 线 穿
过，严重影响军事训练安全，部队
多次与地方供电企业反映，但都未
能解决。

“高压线对我们训练的影响太
大了，实弹射击时跳弹若击中高压
线，后果不堪设想。另外，夜间搬
运大型车辆装备时，也可能触碰高
压线。”空军某部政委说，因为头
上悬着这些高压线，他一直在琢磨
怎样才能迁走它们，解决训练安全
问题。

2023 年 4 月，南宁军事检察院
在履职过程中了解到上述情况后，
立即启动军地检察机关公益诉讼协
作机制，联合南宁市某区检察院展
开实地调查。

空旷的训练场上，除了头顶的
高压线，没有任何遮挡物。检察官
经过调查核实发现，架空高压线的
建设时间均晚于部队营区的建设时
间，建设时未征求部队的意见，属
于违规架设，且建设时间为上世纪
90 年代，多年来未实施升级改造。
高压线的高度虽然符合一般居民区
的规定标准，但与军事管理区的特
殊要求明显不符，严重影响部队组
织轻武器实弹射击考核、仓储搬运
操作训练和运输军用物资车辆行驶
安全，违反了国防法第 55 条规定

“ 公 民 和 组 织 应 当 保 护 国 防 设 施 ，

不得破坏、危害国防设施”；军事
设施保护法第 4 条规定“禁止任何
组 织 或 者 个 人 破 坏 、 危 害 军 事 设
施”和第 18 条规定“在陆地军事禁
区 内 ， 禁 止 建 造 、 设 置 非 军 事 设
施”等法律法规，严重威胁军事训
练 场 所 安 全 ， 危 害 国 防 和 军 事 利
益。

维护军事设施安全，保障军事
设施的使用效能和军事活动的正常
进行，对于推进国防现代化建设具
有十分重要的意义。为此，军地检
察机关成立联合办案组，对该线索
启动立案程序，通过询问证人、函
询相关职能部门等方式，进一步查
明了涉案高压线违规架设侵害国防
和军事利益的事实。

由 于 涉 案 高 压 线 建 设 时 间
早 、 军 地 管 理 职 能 分 散 、 权 责 不
清 ， 南 宁 军 事 检 察 院 与 某 区 检 察
院 多 次 召 开 联 席 会 ， 分 析 问 题 原
因 ， 寻 找 责 任 单 位 ， 研 究 方 法 对
策 。 在 充 分 研 究 论 证 的 基 础 上 ，

军 地 检 察 机 关 联 合 向 某 区 经 济 贸
易 和 信 息 化 局 制 发 检 察 建 议 ， 督
促 其 全 面 履 行 主 管 职 责 ， 牵 头 协
调 有 关 企 业 对 涉 案 高 压 线 迁 移 改
道，主动服务国防大局。军地检察
机关还邀请部队、行政主管部门、
有关企业召开军事设施保护工作推
进会，推动各方就军地分工协作、
迁改方案制定、消除安全隐患等问
题达成共识，凝聚合力。

在推进会上，检察官阐明相关
单位保护军事设施的职责、影响军
事设施使用效能和军事活动正常开
展的后果，并现场展示调查核实的
证据。有关企业负责人表示，一定
会认真研究检察机关提出的问题，
依据现实情况和部队需求及时制定
具体迁改方案，尽快把问题整改落
实到位。

军地检察机关加强与政府职能
部门沟通对接，协助支持某区经济
贸易和信息化局和有关企业开展高
压线迁改工作，并持续跟进督促整
改进展，推动有关企业将整改工作
纳入 2024 年生产经营紧急项目，并
于 2024 年 6月组织施工迁移。

目前，高压线已迁改到位，部
队战备训练得到保障，国防和军事
利益得到有效维护，官兵们脸上露
出了满意的笑容。

架空高压线危害军事设施，迁走！

□本报通讯员 颜博 李志远
杨放

“军装是军人的外在标志，是
军队的独特象征，代表着军人在人
民心中的地位和尊严。人民子弟兵
作为保家卫国、服务人民的特殊群
体，形象声誉极为重要，决不允许
因 一 己 私 利 而 肆 意 抹 黑 、 恶 意 侵
犯！”近日，沈阳军事检察院与辽
宁省沈阳市浑南区检察院联合办理
了一起督促整治地方商铺违法销售
仿制军服公益诉讼案件。在办案推
进会上，军队被装鉴定专家的一席
话 得 到 军 地 各 单 位 代 表 的 一 致 认
同。

去年以来，辽宁军地检察机关
陆 续 收 到 “ 益 心 为 公 ” 志 愿 者 、

“益心为战”联络员反映的损害军
队形象声誉问题线索。检察官经走
访发现，部分行业领域打着“军”
字旗号的不法行为时有发生。如有
的婚庆公司打“擦边球”，让接亲
车队插着“北部特战队”的旗帜招
摇过市；有的烟酒类企业标榜“军
内 特 供 ”， 明 目 张 胆 制 售 假 冒 烟
酒；有的医疗机构顶着“部队医疗
联合体”的名号误导患者，大张旗
鼓虚假宣传；有的服装店铺公开销
售 来 源 不 明 的 仿 制 军 服 及 部 队 用
品；有的烧烤小店在显眼位置张贴
军徽、军旗等军队特有标识……

北部战区军事检察院经分析论
证认为，维护军队形象声誉是部队
战斗力建设的重要组成部分，必须
将之列为服务备战打仗重点工作统
筹部署。

今年初，辽宁军地检察机关联
合召开“维护军队形象声誉”专题
会议，在深入研判相关问题的基础
上，针对个案背后的行业乱象、监
管问题，共同商讨系统整治思路举
措。“我们要充分发挥公益诉讼检
察职能，有力打击损害军队形象声
誉的不法商贩、不法行为，从根源

上堵塞制度漏洞，以实际行动当好
军队形象声誉‘守护人’。”会上，
辽宁省检察院公益诉讼检察部主任
邹德芳说出了大家共同的心声。随
后，“军队形象声誉保护”专项行
动正式启动。

为有效拓展线索来源，检察官
充分发掘 12309 检察服务热线、市
民热线、“益心为公”检察云平台
等渠道资源，主动从刑事案件中排
查公益保护线索，并与志愿者一道
深入大街小巷收集线索。截至今年
6 月底，检察官共收集相关线索 20
余条，立案 5 件，督促相关行政机
关限期整改。

在督促整治地方商铺违法销售
仿制军服案中，沈阳市浑南区检察
院邀请军队被装鉴定专家进入办案
组，对军服标识辨别以及军服生产
销 售 的 相 关 法 律 规 定 提 供 专 业 意
见；在督促整治地方企业违规销售

“军”字号白酒案中，沈阳市和平
区检察院、本溪市明山区检察院针
对行政机关担心过度执法影响经济
发展等履职理念问题，及时组织召

开听证会，充分听取人大代表、法
律专家、部队代表等人员意见，耐
心释法说理，凝聚各方共识；在督
促整治地方医院擅自以“部队医疗
联合体”名义行医案中，北镇市检
察院辗转多家军地医疗机构调查合
作历史，以扎实过硬的证据促使涉
案机构主动整改。

“检察机关的监督纠正了我们
以往的认识误区，不仅让我们认识
到维护军队形象声誉的重要意义，
也 让 我 们 今 后 充 分 履 职 更 有 底
气。”某行政机关承诺，将在尽快
完成整改的基础上开展专项治理，
遏制同类问题的发生。

个案办理只是第一步。如何在
打击损害军队形象声誉违法行为的
同时，强化源头治理，实现标本兼
治的办案目标？辽宁军地检察机关
以 “ 假 烟 、 假 酒 、 假 军 服 从 哪 里
来”为突破口，以“守护戎装”等
专项行动为契机，推进公益诉讼与
刑事司法有效衔接，努力建立起立
体、多维、常态、长效的军队形象
声誉保护机制。

乱打“军”字旗号，不行！

□本报记者 蒋杰
通讯员 岑参

近日，浙江省宁波市检察院就
某超高信号塔影响净空行政公益诉
讼案召开验收听证会。听证员和应
邀参会的“益心为公”志愿者一致
认为，相关行政机关已经依法履行
职责，涉案国防和军事利益得到有
效 保 护 。 驻 甬 某 部 队 参 会 人 员 表
示：“感谢检察机关推动解决了困扰
我部多年的重大安全隐患，希望今
后军地之间继续加强沟通联系，希
望大家一如既往支持部队建设。”

宁波某军用机场端净空范围内
建有超高信号塔，严重影响军用飞
机 起 降 安 全 ， 损 害 国 防 和 军 事 利
益。因信号塔的建设管理涉及单位
众多、成因复杂，军地双方多年未
能达成一致整改意见。经浙江省检
察院同意，2023 年 10 月，杭州军事
检察院向宁波市检察院移送了这一
线索。

接到线索后，宁波市检察院与
杭州军事检察院沟通协作，调查核
实了信号塔建设情况、超高高度及
相关行政机关履职情况等，到相关

单位走访调研。2023 年 11 月，军地
检察机关依法启动听证程序，召集
宁波市自然资源和规划局、住房和
城乡建设局等相关行政机关和企业
单位参加，并邀请军人监督员、信
号塔所在地代表、法学专家、通信
设施专业人员、“益心为公”志愿者
等担任听证员。会议明确，规划主
管部门应当依法履行超高信号塔的
监管职责，其他相关单位应当立足
职责，配合做好超高信号塔的整改
工作。

整改期间，检察机关通过召开
圆桌会议等方式推动整改方案，并
获得驻甬某部队认可。中国铁塔股
份有限公司宁波市分公司坚持国防
优先，兼顾民生原则，采用“先增
后拆”、配置临时通讯车等措施，完
成了对超高信号塔的降高改造。

经过各方履职，超高信号塔最
终整改到位。近日，宁波市检察院
组织宁波市自然资源和规划局、中
国 铁 塔 股 份 有 限 公 司 宁 波 市 分 公
司、驻甬某部队对整改后的 3 座信
号塔进行现场勘查和实地测量，确
认整改后的信号塔高度符合军用机
场端净空保护要求。

超高信号塔的“降高改造”

沈阳军事检察院与沈阳市浑南区检察院办案人员现场查看涉案仿制军
服销售情况。

宁波市检察院、杭州军事检察院联合部队到现场核实超高信号塔相关信息。
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